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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Путеводитель по Норильску и Таймыру презентовали в Москве 
Первое в своем роде издание, рассказывающее о территории Норильска и полуострова 

Таймыр, поступило в продажу в книжные магазины по всей стране 
Материалы для книги готовились в течение почти двух лет Музейно-Выставочным 

комплексом «Музей Норильска»; заказчиком проекта выступила Администрация города. Книга 
подготовлена к печати издательством PressPass и опубликована в линейке туристических 
гидов по регионам страны. 

В последние годы арктический туризм становится новым мировым трендом и привлекает 
все больше людей. Задача путеводителя – сделать информацию о Севере Красноярского 
края – уникальном регионе, обладающем колоссальным потенциалом развития туризма – 
доступной широкой аудитории. Путеводитель включает актуальную информацию о 
природных и культурных достопримечательностях Норильска и полуострова Таймыр, 
рассказывает об истории освоения края, туристических маршрутах, видах досуга, 
инфраструктуре и перспективах развития региона. Книга иллюстрирована фотографиями, 
снабжена планами-схемами населённых пунктов, интересной и полезной инфографикой. 

…Книга «Норильск. Таймыр. Современный путеводитель» дополнила линейку 
путеводителей PressPass по регионам России. Ранее в серии были представлены издания по 
всем 11 субъектам Дальневосточного федерального округа, по Поволжью, Уралу, Крыму и 
другим территориям. Работа по созданию книг ведется командой издательства с 2012 года. В 
общей сложности серия туристических гидов PressPass включает 17 изданий на русском 
языке и 14 полноценных языковых версий – на английском, китайском, японском и корейском 
языках. Суммарный тираж книг превысил 100 тыс. экземпляров. 

…Презентация состоялась в Клубе Путешественников «Спорт Марафон». Гостями 
мероприятия стали фотограф и путешественник Сергей Карпухин, а также Александра 
Кормильцева, специалист компании RussiaDiscovery, организующей приключенческие туры по 
регионам России. 

«ВестокРоссия» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Горсовет Дудинки открывает новый парламентский сезон 

26 сентября в 16:00 в детской школе искусств им. Б.Н. Молчанова состоится первое 
заседание третьей сессии Городского Совета Дудинки. В повестке дня значится 7 пунктов. К 
утверждению подготовлен проект Решения – о согласовании перечня имущества, 
передаваемого из муниципальной собственности муниципального образования «Город 
Дудинка» в собственность Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района. 

Запланировано, также, внесение изменений в некоторые ранее принятые решения. Так, 
дудинские парламентарии рассмотрят проекты решений Городского Совета: «О внесении 
изменений в Устав города Дудинки», «О внесении изменений в Положение о порядке 
управления собственностью города Дудинки», «О внесении изменения в Положение об 
установлении размеров и условий оплаты труда муниципальных служащих города Дудинки», 
«О внесении изменения в Положение об установлении размеров и условий оплаты труда лиц, 
замещающих муниципальные должности города Дудинки», «О внесении изменений в 
Положение о порядке и условиях предоставления пенсии за выслугу лет лицам, замещавшим 
должности муниципальной службы в органах местного самоуправления города Дудинки». 
 
На публичных слушаниях обсудили изменения в Устав 

20 сентября состоялись публичные слушания по проекту изменений в Устав города 
Дудинки. Их внесение в высший нормативный правовой акт муниципального образования 
потребовалось для того, чтобы привести его в соответствие с Федеральным законом «Об 
общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» и с 
Законом Красноярского края «О гарантиях осуществления полномочий депутата, члена 
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выборного органа местного самоуправления, выборного должностного лица местного 
самоуправления в Красноярском крае». 

Согласно последним редакциям ФЗ «Об общих принципах организации местного 
самоуправления» был дополнен новой статьей «Наименование муниципальных 
образований», в соответствии с которой в наименование городского поселения должны 
включаться указание на его статус, наименование муниципального района и субъекта 
Российской Федерации в котором расположено данное муниципальное образование. Так, 
после проведения всех, требуемых законом процедур, полное наименование муниципального 
образования «Город Дудинка» будет звучать как «городское поселение город Дудинка 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района Красноярского края». 
Равнозначными полному будут сокращения: «город Дудинка Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района Красноярского края» и «город Дудинка». 

Кроме этого в новой редакции Устава Дудинки предложено дополнить двадцатый пункт 
статьи, регламентирующей вопросы местного значения, вопросом выдачи 
градостроительного плана земельного участка, расположенного в границах поселения. Таким 
образом, редакция главного документа города будет приведена в соответствие с 
изменениями, внесенными в федеральное законодательство. 

Согласно Закону Красноярского края «О гарантиях осуществления полномочий депутата, 
члена выборного органа местного самоуправления, выборного должностного лица местного 
самоуправления в Красноярском крае» размер пенсии за выслугу лет, условия ее назначения 
и выплаты должны определяться Уставом муниципального образования. 

В рекомендациях публичных слушаний по проекту изменений в Устав также 
зафиксировано, уточнение формулировок касающихся представления Главой города 
Городскому Совету доклада о социально-экономическом развитии территории и о 
деятельности Администрации города в истекшем году. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Администрация Норильска разработала программу реновации жилья 

Проектом планируется строительство, реконструкция и ввод в эксплуатацию начиная с 
2002 года около 120 жилых помещений ежегодно. Об этом рассказала Марина Покровская, 
начальник муниципального управления жилфонда. 

«Однако новое строительство в Норильске – вопрос сложный и долговременный. 
Необходимо время, чтобы построить новые дома и впоследствии переселить туда людей», – 
подчеркнула Покровская. В сложившейся ситуации один из способов переселения граждан из 
аварийного жилья – использование квартир, сдаваемых участниками программы 
переселения. Эта программа завершается в следующем году, и ее необходимо продлить, 
уверены городские власти. «Если мы прекратим переселять северян в благоприятные 
регионы, то столкнемся с еще одной острой проблемой – жилфонд Норильска перестанет 
пополняться, поскольку по условиям программы, переезжая, люди сдавали квартиры в 
муниципальную собственность. Нам просто некуда будет переселять граждан из аварийного 
жилья, очередь на улучшение жилищных условий перестанет двигаться», – отметил 
председатель городского совета Александр Пестряков. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Рекомендуем обратить внимание на немного перегретый "Норильский никель" 

…Рекомендуем обратить внимание на немного перегретый «Норильский Никель». 
Сегодня он опять пойдет вверх, отыгрывая утренний рост цен на никель, палладий и платину. 
Однако с бумагой нужно быть очень осторожным: тот же никель в последние дни сильно 
лихорадит. 

Подобрался к поддержке Сбербанк. В пятницу он был неоправданно сильно перепродан 
и сегодня должен отскочить как минимум на пару рублей.  
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Если нефть продолжит рост, то нас порадует «нефтянка», прежде всего «Лукойл» 
и «Роснефть». У нефти же есть все шансы сходить как минимум в район 67 долларов за 
баррель. Риск уменьшения поставок саудовской нефти, нарастание напряжённости вокруг 
Ирана, еще не в полной мере отражены в текущих котировках. 

Рубль вновь попробует подрасти, несмотря на то что пара евро-доллар вновь сверху 
вниз подкрадывается к важной отметке 1,10. Однако с большой вероятностью рубль в 
ближайшие дни на фоне налогового периода попробует приблизиться цели роста – отметке 
62,8 руб за доллар. 

ПРАЙМ 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Корпорация развития Енисейской Сибири, Сбербанк и Strategy Partners Group 
подписали соглашение о сотрудничестве по развитию регионов Енисейской Сибири 

Сегодня в Красноярске подписали трёхстороннее соглашение о сотрудничестве между 
АО "Корпорация развития Енисейской Сибири", ПАО "Сбербанк России", АО "Strategy Partners 
Group". Подписи под документом в присутствии министра экономического развития 
Красноярского края Егора Васильева поставили заместитель председателя – управляющий 
Красноярским отделением ПАО Сбербанк Дмитрий Солнцев, генеральный директор АО 
"Корпорация развития Енисейской Сибири" Сергей Ладыженко, руководитель проекта АО 
"Strategy Partners Group" Владимир Поклад. 

Соглашение направлено на развитие инвестиционной активности на территории 
Красноярского края, республик Хакасия и Тыва, оказание комплексной поддержки по 
ключевым стратегическим вопросам развития региона, продвижение и реализацию 
инвестиционных проектов, включенных в КИП "Енисейская Сибирь", а также новых 
инвестиционных проектов, содействие в привлечении финансирования. 

Егор Васильев отметил, что сотрудничество с ведущими компаниями позволит повысить 
уровень стратегического планирования регионального развития и даст дополнительный 
импульс реализации КИП "Енисейская Сибирь".  

"Енисейская Сибирь" стала первым полномасштабным проектом макрорегиона, и в этом 
его уникальность для российской федерации. Не только крупнейшие компании страны, но и 
мира воплощают этот проект в жизнь, вкладывают в него инвестиции, тем самым увеличивая 
налоговые поступления и количество рабочих мест в регионах", – отметил Егор Васильев.  

Сергей Ладыженко отметил, что сегодня очевиден большой потенциал регионов 
Енисейской Сибири в вопросах привлечения инвестиций. "Нам крайне важно получить очень 
квалифицированную и качественную аналитику и экспертизу по тем нишам, тем 
направлениям, тем отраслям, которые могут быть востребованы для потенциальных 
инвесторов как из Российской Федерации, так и за ее пределами. Сотрудничество с "Strategy 
Partners Group" позволит привлечёт компетентных аналитиков, экспертов и сформировать 
такие ниши и инвестиционные предложения, которые смогут заинтересовать потенциальных 
инвесторов. Крайне важно, что в этой работе будет участвовать "Сбербанк", который сможет 
предложить уникальные условия по финансированию новых инвестиционных проектов", – 
отметил Сергей Ладыженко.  

В свою очередь Дмитрий Солнцев заявил, что территория Енисейской Сибири имеет 
высокий инвестиционный потенциал. "Наша задача развиваться вместе с ростом экономики 
регионов, использовать опыт и экспертизу Сбербанка в части разработки отраслевых 
стратегий. Мы в этом проекте участвуем как группа компаний Сбербанка, в которую входит и 
Strategy Partners. Как финансовое учреждение готовы оказывать поддержку и участвовать в 
финансировании проектов, также готовы приглашать к сотрудничеству инвесторов со всей 
страны. Все, что связано с деятельностью наших дочерних компаний, нашей большой 
экосистемы – это ценный опыт, в том числе в части цифровизации, который несомненно 
будет применим в данном проекте", - сказал Дмитрий Солнцев. 

 «Красноярский край» 
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Рост цен на палладий укрепил бюджет Красноярского края 
Около половины увеличения дохода бюджета Красноярского края обеспечил 

значительный (на 40%) рост рыночной цены на палладий, сообщается на сайте 
Законодательного собрания Красноярского края. 

Отчет, опубликованный по итогу заседания комитета по промышленной политике, 
транспорту и связи регионального парламента так и озаглавлен — ЭФФЕКТ ПАЛЛАДИЯ. 

По словам вице-премьера — министра финансов края Владимира Бахаря, традиционные 
осенние корректировки основного финансового документа региона предусматривают 
значительное увеличение доходов — почти на 30 млрд рублей, из которых 5,5 млрд 
составляют безвозмездные поступления, а 24 млрд рублей — налоговые и неналоговые 
доходы. Расходная часть также увеличивается на 6,8 млрд рублей. 

Из налоговой части прибавки, основная — 20 млрд — обеспечена поступлениями от 
налога на прибыль. Которая, в свою очередь, наполовину обеспечена значительным (на 40%) 
ростом рыночных цен на палладий, экспортером которого является Красноярский край. 

С учетом корректировки, бюджет Красноярского края 2019 года приобретает следующие 
параметры: доходы — 259,3 млрд рублей, расходы — 253,8 млрд рублей, профицит бюджета 
— 5,5 млрд рублей. 

REGNUM 
 
Житель Красноярского края в соцсетях призывал к терроризму. Завели уголовное дело 

В Красноярском крае мужчине грозит уголовный срок за оправдание терроризма и 
призывы к терактам, сообщили в Западно-Сибирском следственном управлении на 
транспорте. 

По версии следствия, в 2014 и 2016 годах житель Красноярского края зарегистрировал в 
социальных сетях несколько личных страниц. Три с половиной года — с декабря 2014 по март 
2018 года — мужчина публиковал на них сообщения, оправдывая в них идеологию 
терроризма. «Он разместил в открытом доступе на своих личных страницах видеозаписи и 
аудиозаписи, в которых, согласно выводам комплексного психолого-лингвистического 
исследования, содержатся публичные призывы к осуществлению террористической 
деятельности», — пояснили в следственном управлении. 

В отношении мужчины возбудили уголовное дело за публичные призывы к 
террористической деятельности (ч. 2 ст. 205.2 УК РФ). Ему грозит до 7 лет лишения свободы. 

newslab 
 

Красноярский край вошел в топ регионов по пропаже детей 
Красноярский край вошел в список регионов, где чаще всего пропадают 

несовершеннолетние. Об этом рассказал главный следователь России Александр Бастрыкин. 
По данным СК России, в 2018 году пропали 13 683 несовершеннолетних, за первое 

полугодие 2019 года — 8 383 человека. Большую часть пропавших нашли. За первое 
полугодие 2019 года СК получил на 6,5 тысяч больше таких заявлений, чем за аналогичный 
период прошлого года. Рост составил 7 %.  

Наибольшее количество несовершеннолетних, находящихся в розыске, отмечается в 
Московской, Свердловской, Иркутской, Нижегородской областях, Красноярском и 
Ставропольском краях. 

Основными причинами пропажи детей стали отсутствие надлежащего контроля в 
социальных учреждениях, конфликты в семье, асоциальное поведение родителей, жестокое 
обращение и отсутствие нормальных условий жизни.  

В ведомстве напомнили, что в августе этого года приняли изменения закона, который 
теперь позволяет более оперативно получать информацию о пропавшем при наличии у него 
сотового телефона с согласия родителей. 

Александр Бастрыкин поручил проработать вопрос о создании на сайте Следственного 
комитета актуального раздела, содержащего информацию о разыскиваемых 
несовершеннолетних, а также проработать пути взаимодействия с волонтерскими 
организациями, которые занимаются поиском пропавших. 
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newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Правительство РФ. Утверждён перечень типовых государственных и муниципальных 
услуг 

Распоряжением от 18 сентября 2019 года №2113-р. в перечень включены 206 типовых 
государственных и муниципальных услуг. Это позволит сопоставлять субъекты Федерации и 
муниципальные образования по показателям предоставления однотипных госуслуг, выявлять 
закономерности, стандартные значения и отклонения однотипных услуг в разных регионах. 

В настоящее время в реестры государственных и муниципальных услуг внесены 
сведения о более чем 220 тыс. услуг, отличающихся различными подходами к их 
квалификации в качестве услуг, а также наименованию, что значительно осложняет 
возможности комплексного анализа и мониторинга их предоставления. 

Подписанным распоряжением утверждён перечень из 206 типовых государственных и 
муниципальных услуг, предоставляемых исполнительными органами государственной власти 
субъектов Федерации, государственными и муниципальными учреждениями, а также 
органами местного самоуправления (далее – перечень). Перечень будет использоваться в 
государственной автоматизированной информационной системе «Управление» в целях 
систематизации сведений, размещённых в государственных и муниципальных 
информационных системах, обеспечивающих ведение реестров госуслуг. 

Определение типовых госуслуг позволит сопоставлять субъекты Федерации и 
муниципальные образования по показателям предоставления однотипных услуг, выявлять 
закономерности, стандартные значения и отклонения однотипных услуг в разных регионах. 

АСДГ 
 
МЧС России решило ликвидировать более 500 своих учреждений 

Российское МЧС объявило о планах реорганизации министерства, в результате 
которой до конца следующего года будет ликвидировано 578 учреждений ведомства. Об этом 
сообщает пресс-служба МЧС. 

Реформа будет запущена с 2020 года. Под ликвидацию попадет часть пожарно-
спасательных подразделений, центров управления в кризисных ситуациях, а также часть 
центров Государственной инспекции по маломерным судам и центр материально-
технического обеспечения, уточнили в ведомстве. 

Реорганизация, как отметили в МЧС, началась еще осенью прошлого года. Ее целью 
является сокращение излишних управленческих звеньев, устранение дублирующих функций, 
а также эффективное управление центральным аппаратом ведомства территориальными 
органами. 

В рамках первого этапа реорганизации было сокращено количество обеспечивающих 
структур и упразднены должности руководящего состава. Под ликвидацию попали четыре 
региональных центра МЧС России — Центральный, Сибирский, Северо-Западный и Южный, 
а также находящиеся у них в подчинении центры управления в кризисных ситуациях. 

В июле текущего года в пилотном режиме новая структура была отработана в девяти 
главных управлениях МЧС, а именно: в Мордовии, Хабаровском и Ставропольском краях, 
Волгоградской, Курганской, Липецкой, Калининградской и Иркутской областях, а также в 
Москве. По словам замглавы МЧС Игоря Кобзева, в результате общая численность этих 
управлений была увеличена на 3614 единиц. Во всех управлениях, кроме Москвы, произошло 
повышение зарплаты, а 930 сотрудников получили повышение по службе. 

«В рамках второго этапа до конца года подлежат ликвидации 578 учреждений МЧС 
России», — уточнили в ведомстве. Параллельно до конца года, как отметили в МЧС, будут 
завершены все организационные моменты. Всем сотрудникам и работникам Федеральной 
противопожарной службы (ФПС), федеральным государственным гражданским служащим и 
работникам предложат занять вакантные должности в территориальных органах или же им 
выплатят компенсации. 
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РБК 
 
Минэкономразвития: годовая инфляция может замедлиться до 3,9% 

Министерство экономического развития России не исключает дефляцию по итогам 
уходящего месяца, в годовом исчислении инфляция может опуститься ниже целевого уровня 
Банка России — до 3,9%. Соответствующее заявление сделала в беседе с представителями 
СМИ замглавы российского экономического ведомства Полина Бадасен.  

"На сентябрь может быть дефляция, в целом по месяцу, да. И инфляция может 
опуститься до 3,9%", — приводит словам замминистра агентство “Прайм”.  

В начале месяца министерство обнародовало обзор, в котором прогнозировалось, что 
в месячном рост цен будет нулевым месяц к месяцу. Годовая инфляция в сентябре 
ожидалась на уровне 4,1%. 

МК 
 
Молодежь не жаждет учиться в 64 регионах России и грозит обвалить их рынок труда 

64 из 85 субъектов РФ показывают отрицательный прирост числа 18-летних жителей, что 
в будущем негативно скажется на состоянии рынка труда этих регионов. В основном речь 
идет о молодых людях, которые уезжают учиться в другие регионы. Снизить риски оттока 
молодежи можно, стимулировав людей к возвращению в регион после учебы и вовлечению в 
экономику. Об этом говорится в исследовании института образования Высшей школы 
экономики (ВШЭ), о котором пишет "Коммерсант".  

Исследователи выделили 10 регионов с наибольшей долей студентов в населении: 
Томская область, Санкт-Петербург и Ленинградская область, Орловская, Омская области, 
Москва и Московская область, Тюменская область, Республика Татарстан, Воронежская, 
Курская и Новосибирская области. Причем для Санкт-Петербурга и Ленинградской области, 
Хабаровского края и Томской области характерен наибольший прирост численности 18-
летних. Максимальное сокращение численности этой возрастной группы зафиксировано в 
Туве, Ямало-Ненецком и Чукотском автономных округах. Больше половины российских 
студентов сосредоточены в двух из восьми федеральных округов - Центральном и 
Приволжском.  

Отмечается, что пик внутрирегиональной миграции молодежи происходит при выборе 
места учебы, а при выборе места работы выше оказывается уровень межрегиональной 
миграции. Таким образом, наличие вуза становится одним из инструментов сохранения 
молодежи внутри региона. А поскольку, по данным ученых, Россия выбирается из 
демографической ямы, то в ближайшее время стоит ожидать увеличения численности 18-
летних, а следовательно, и спроса на образовательные услуги университетов. 

Как полагает вице-президент корпорации "Российский учебник" Андрей Галиев, те школы 
и вузы, которые предложат менее инерционный вариант развития и современное 
содержание, могут претендовать на роль "магнитов" для молодежи. выпускники останутся в 
регионе и в том случае, если власти смогут задействовать местные возможности - от 
достопримечательностей до возможностей локального бизнеса. поводом для оптимизма 
можно считать и считают наметившийся приток молодежи в восточные регионы страны. Но 
если эту тенденцию не поддержать, страна столкнется с углублением демографической 
диспропорции, связанной с концентрацией ресурсов вокруг Москвы и Санкт-Петербурга. 

Newsru 
 

В свое будущее с беспокойством смотрят 54% россиян, за будущее страны опасаются 
58%    

Привычному советскому сознанию, как и родившимся от него постсоветскому и 
постпостсоветскому, сказать о будущем нечего. "И от этого неуютно", - пишет Алексей 
Левинсон руководитель отдела социокультурных исследований "Левада-центра" в своей 
статье, опубликованной в "Ведомостях".  

"Это относится прежде всего к будущему общему, будущему страны. Наши люди 
привыкли, что за это будущее отвечают не они, а начальство. Зона же их собственной 
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ответственности – их собственное будущее, будущее семьи, детей. В реальности 
большинство уверенно смотрит в это лично-семейное будущее. Люди создают семьи, заводят 
детей, отдают их в школу и вуз, берут кредиты и ипотеку. Однако в этих случаях о будущем 
мыслят конкретно, и его не называют этим словом. И если их спросить об их будущем, они 
будут отвечать осторожно, ведь оно зависит и от дел в стране", - пишет Алексей Левинсон.  

"Если говорить в целом, чувствуете ли вы уверенность в завтрашнем дне?" Так спросили 
у россиян и получили поровну ответов "да" и "нет". Спросили, с какими чувствами люди 
смотрят на свое собственное будущее и на будущее России. Узнали, что с беспокойством и 
опасениями смотрят на свое 54%, а на будущее страны еще больше – 58%  

"Вполне ожидаемо, что более зажиточные более оптимистичны, среди них две трети 
уверены в завтрашнем дне", - отмечает Левинсон.  

На собственное будущее смотрят "спокойно, с уверенностью" более половины (55%). Но 
в ответе о будущем страны - перевес беспокойства и опасений над спокойствием (50:46%). У 
бедных наоборот: собственное будущее их беспокоит больше (72%), чем общее (62%), 
уверенности в завтрашнем дне нет, говорят 67%.  

 "Наши опросы уже показывали: когда президент не остановил повышение пенсионного 
возраста, люди 40–54 лет восприняли это тяжелее всех. Они и теперь, год спустя, дают 
самые грустные ответы о будущем, отмечает Левинсон. - Они единственная возрастная 
категория, которая собственное будущее и будущее страны видит с одинаковым 
пессимизмом. И его вдвое больше, чем оптимизма. О спокойствии за будущее говорит треть, 
о беспокойстве – две трети. Не верящих в завтра у них в полтора раза больше, чем 
уверенных в завтрашнем дне".  

 Автор стать отмечает: "Надо быть молодым, тогда будет чувство, что завтрашний день – 
твой (63%) и твое собственное будущее – в твоих руках, ты спокоен (61%). Но у молодежи 
перевес оптимизма только при мысли о собственной жизни. По поводу перспектив страны в 
целом они менее скептичны, чем прочие, но и они оценивают судьбы России скорее с 
опасениями и тревогой (48%), чем спокойно и с уверенностью (46%)."  

 Финмаркет 
 

Сокращение рождаемости сопровождается ростом многодетности 
На фоне снижения рождаемости в России растет доля многодетных семей — о такой 

тенденции сообщается в очередном «Мониторинге экономической ситуации в России» 
РАНХиГС и Института экономической политики имени Гайдара. Вывод сделан на основе 
анализа данных Росстата о рождаемости за 2012–2018 годы по всем регионам РФ. 

Как следует из публикации, показатели рождаемости для первых детей сокращались 
весь период наблюдения во всех регионах, для вторых детей они начали падать с 2015 года. 
К 2018 году из 85 регионов рост рождаемости вторых детей наблюдался только в девяти. При 
этом у рождаемости третьих и последующих детей противоположная тенденция: по итогам 
прошлого года она выросла по всем федеральным округам. Если в 2017 году этот тренд 
наблюдался в 35 регионах, то к 2018-му — уже в 64. 

Как отмечает автор исследования Константин Казенин, высокий уровень многодетности 
сейчас более характерен для регионов РФ с относительно неблагополучным социально-
экономическим положением населения. Так, в лидерах прироста коэффициента рождаемости 
третьего ребенка и последующих детей в 2014–2018 годах оказалась Магаданская (+26%) и 
Сахалинская области (+11%), Ненецкий (+11%) и Еврейский (+9%) автономные округа. В 
Москве и Санкт-Петербурге увеличение этого показателя было существенно меньшим — 5% 
и 6% соответственно. Автор публикации отмечает, что ситуация, когда по регионам 
преобладает рост рождаемости третьих и последующих детей при сокращении рождаемости 
первых и вторых, вряд ли будет стабильной. Данные о рождаемости в странах Западной, 
Центральной и Восточной Европы в 1960–2010 годах показывают, что ни в одной стране 
такая картина не сохранялась более пяти лет. 

Отметим, что сейчас фокусом семейной политики в РФ являются первые и вторые дети 
— ради последних уже более десяти лет работает программа материнского капитала. Для 
семей с одним ребенком и доходом ниже двух прожиточных минимумов на человека 
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правительство с 2018 года начало выплачивать пособие в размере около 10 тыс. 
руб. в месяц. Многодетные же семьи могут претендовать только на льготы в натуральном 
выражении и в ряде регионов — на местные программы материнского капитала. 

Коммерсантъ 
 
Абсурдные инициативы чиновников тормозят экономический рост. Так ли было 
оправдано повышение НДС на фоне профицита бюджета и растущих резервов? 

 С начала года в России была повышена ставка налога на добавленную стоимость (НДС) 
с прежних 18 до 20%. Чиновники упирали на то, что мера необходима для того, чтобы 
наполнить и без того профицитный бюджет. Полученные таким образом средства власти 
планировали направить на финансирование нацпроектов. Спустя фактически 10 месяцев 
после вступления новшества в силу каких-либо осязаемых последствий от повышения 
налогов не видно. Экономика демонстрирует более чем скромный рост, а эффекта от 
реализации нацпроектов чиновники не ждут ранее 2020 года. Если учесть, что мертвым 
грузом лежат еще и триллионы рублей в резервах, все это ставит под сомнение такую уж 
необходимость повышения в стране фискальной нагрузки.  

В конце прошлого года, анонсируя эту меру, российские чиновники подчеркивали, что 
принимают решение, «наименее болезненное для людей и экономики», и заботятся «о 
благосостоянии малообеспеченных слоев населения». Но так ли была необходима эта 
внезапная забота о населении?  

Президент РФ Владимир Путин в конце 2018 года сообщал, что мера была вынужденной, 
в том числе и для того, чтобы наполнить госбюджет. В Минфине подсчитывали, что за шесть 
лет повышение ставки НДС позволит увеличить доходы казны на 2 трлн руб. Увеличение НДС 
дало бюджету в текущем году 650 млрд руб., или приблизительно 0,6% ВВП, рассказывал 
глава Минфина Антон Силуанов.  

Полученные в результате средства пойдут на «задачи, которые дадут стимулы для роста 
(экономики)», объяснял министр. К примеру, реализация нацпроекта по повышению 
производительности труда позволяет предприятиям поднять зарплаты работникам, создать 
новые рабочие места, планировать дополнительные инвестиции, рассуждал Силуанов. 
Другой вопрос: а будут ли возможности у предприятий увеличивать штат и наращивать 
зарплаты на фоне увеличения налогового гнета? И почему для наращивания инвестиций 
необходимо увеличить фискальную нагрузку? Почему предполагается, что увеличить 
производительность труда или ускорить экономический рост можно только с помощью 
финансового «кнута», но не налогового «пряника»?  

Пока особых успехов в этом финансовом «кнуте» и не проглядывается. Российская 
экономика демонстрирует невнятный рост. А чиновники прямо заявляют, что положительный 
эффект от повышения НДС будет проявляться по мере реализации нацпроектов. Первые 
выводы можно будет делать по окончании 2019 года, признавал глава Минэкономразвития 
РФ Максим Орешкин.  

Вызывает сомнение и постулат чиновников о необходимости «дополнительных доходов 
бюджета» для реализации нацпроектов. Напомним, на сегодняшний день федеральный 
бюджет исполняется со значительным профицитом. Так, по итогам восьми месяцев он 
составил 2,5 трлн руб., или 3,7% ВВП. И это притом, что «выигрыш» от повышения НДС – 650 
млрд руб.  

Не стоит забывать и о средствах в ФНБ. В правительстве продолжается дискуссия о 
необходимости «распечатывать кубышку» после того, как объем средств в ней перевалит за 
7% ВВП. При этом сам ФНБ давно перешел границу отсечения. Так, по состоянию на 1 
сентября 2019-го объем ФНБ составил почти 8,2 трлн руб., что эквивалентно 123 млрд долл. 
Эксперты отмечали, что ликвидная часть фонда меньше, но по итогам года она приблизится к 
9% ВВП.  

В итоге мы видим как минимум 10 трлн руб. относительно свободных средств, которые 
по факту никак не работают на экономику. В этой ситуации так ли уж было необходимо 
повышать налоги, заботясь о «благополучии граждан»? Бывший министр финансов Михаил 
Задорнов прямо назвал повышение налога ошибкой. 
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«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Больную шведскую девочку сделали пешкой в чужой игре 
Шведская школьница Грета Тунберг выступила в ООН, выкрикивая в лицо собравшимся 

мировым лидерам тяжелые обвинения – чего стоит только: «Вы пустыми заявлениями украли 
мои мечты и детство!» Почему ее слова воспринимаются как выступление жертвы крайне 
циничной манипуляции, которая разворачивается на глазах у всего мира? 

Анекдоты и карикатуры становятся реальностью с пугающей быстротой. Совсем недавно 
по Facebook ходила карикатура, на которой было изображено, как менялось понятие 
«эксперт»: в 80-е годы это был ученый, в нулевые – журналист, в десятые – девочка из 
Facebook. Кроме того, в начале сентября по соцсетям традиционно прокатываются шутки о 
том, что политических экспертов скоро станет меньше, потому что они будут заняты в школе.  

Гиперэмоциональное выступление 16-летней шведской школьницы Греты Тунберг на 
мировом саммите по климату в Нью-Йорке широко освещалось в СМИ. Смелые обвинения, 
которые под аплодисменты собравшихся Тунберг бросила прямо в лицо мировым лидерам, 
разошлись на цитаты: «Все это неправильно, меня не должно здесь быть, я должна быть в 
школе в своей стране»... «Вы пустыми заявлениями украли мои мечты и детство!» ... Вы 
говорите только про «деньги и сказки про рост экономики», пока «люди умирают, гибнут 
экосистемы», а «многие виды» находятся «на грани исчезновения».  

Лидеры улыбались и кивали, они были согласны, что лучше бы Грета была в школе. 
Кроме того, скорее всего, они, как и большинство жителей земного шара, не до конца 
понимали, почему шведская девочка, ставшая известной потому, что прогуливала школу ради 
борьбы с изменениями климата, вдруг стала главным ньюсмейкером серьезного взрослого 
мероприятия и почему ее мнение должно интересовать кого-то, помимо родителей и 
одноклассников.  

В связи с Гретой Тунберг вспоминают американскую активистку 80-х годов Саманту Смит 
и ее советскую коллегу Катю Лычёву. Тогда тоже многим было непонятно, почему какая-то 
американская девочка, а потом какая-то советская девочка едет во вражескую страну и ее 
там принимают по высшему разряду. Но люди радовались, потому что, во-первых, девочки 
вели себя искренне, а во-вторых, любая разрядка вызывала положительные эмоции по обе 
стороны «железного занавеса».  

У Греты Тунберг нет главного, что было у Смит и Лычёвой. Она не выглядит естественно. 
То, что в их случае выглядело подозрением («наверное, не просто так выбрали именно эту 
девочку»), в нынешних реалиях превращается в стопроцентную уверенность. Лично Грета, 
скорее всего, искренна, учитывая ее диагноз. Люди с болезнью Аспергера (разновидность 
аутизма) не склонны к мистификациям и преднамеренной лжи, наоборот, они говорят то, что 
думают, невзирая на лица. 

А вот то, как Грете помогают путешествовать по международным мероприятиям и 
выступать на тему изменения климата, производит крайне нехорошее впечатление очень 
дорогой постановки.  

Например, из Швеции в Нью-Йорк она добиралась на яхте «Малиция II», ранее носившей 
название «Эдмонд де Ротшильд». Первое название вызвано тем, что заказчиком яхты был 
глава французской ветви Ротшильдов, бывший работодатель Эммануэля Макрона 
Бенджамин де Ротшильд.  

Яхта была выбрана, так как Тунберг не летает на самолетах, потому что от них очень 
большой «углеродный след». На «Малиции II» во время пересечения Атлантики, по 
требованию Греты, был опечатан дизельный мотор, который должен быть на каждом 
подобном плавсредстве в целях безопасности.  

Молодец? Ну как сказать. Да, путешествие под парусом не оставляет углеродного следа. 
Но производство современной яхты из углепластика, не говоря о кевларовых парусах, 
оставляет довольно серьезный «углеродный след», который экоактивисты почему-то 
игнорируют. Так же, как они предпочитают не замечать, что производство и последующая 
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утилизация солнечных батарей загрязняет природу ничуть не меньше, чем традиционные 
методы получения электричества. Стоимость яхты составляет, к слову, 4 миллиона евро, а 
один трансантлантический рейс оценивается в 40 тысяч евро.   

Поэтому нет ничего удивительного в том, что Дональд Трамп в своем Twitter назвал 
Грету Тунберг «счастливой девочкой». У большинства детей и подростков мира нет 
возможности пересекать океан на построенной по заказу Ротшильдов яхте и выступать перед 
мировыми лидерами. Ее слова про «украденное детство» – это не более чем слова. У Греты 
Тунберг было прекрасное детство, насколько оно возможно с синдромом Аспергера – и 
впереди ее, действительно, ждет замечательное светлое будущее.   

Если, конечно, не вмешается природа, как это было в случае с Самантой Смит, чей 
самолет разбился в непогоду из-за ошибки пилота. Мертвая Грета Тунберг будет ничуть не 
менее полезна для «борьбы с глобальным потеплением», нежели живая.  

Но хочется верить, что у девушки впереди действительно светлое будущее, многие дни и 
месяцы яхтинга, встречи с единомышленниками, выступления в парламентах и 
университетах и так далее. Вот только не надо называть это борьбой с глобальным 
потеплением, а уж тем более «искренним детским протестом». Это проект, причем очень 
дорогой и очень циничный.  

И, конечно, очень не хочется жить в мире победившей мечты Греты Тунберг, в котором 
вымрут домашние животные, а люди перестанут летать на самолетах и будут перемещаться 
между континентами на углепластиковых яхтах. Те, у кого на это будут деньги, разумеется. 

Взгляд 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.09.2019 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63, 71 ▼ 0, 24 

EUR 70, 02 ▼ 0, 26 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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